



## Cuba y Qatar: la suerte del interés mutuo (+Audio)



*En el entramado mundial de emprendimientos encaja fluidamente la amistad entre Cuba y Qatar, relación que tiene en la mira el beneficio de ambas naciones, a las cuales acompaña la suerte de estar unidas por un cariño natural entre sus gentes. Esta es una historia que se acentúa con la visita al país árabe, en estas horas, del Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez.*

René Tamayo / Alina Perera, 2 de Diciembre de 2023

Conmovedoras, como una de las páginas más hermosas de cariño y admiración, quedarán para la historia las palabras pronunciadas el 29 de noviembre del 2016 en La Habana, en la Plaza de la Revolución, por el Emir Padre Hamad Bin Khalifa Al-Thani, en nombre del Estado de Qatar y en tributo al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, quien había dejado de acompañarnos en el plano físico.

Solo una estrella brillaba en el cielo esa noche de velada. Era martes y cientos de cubanos y amigos de otras latitudes se habían concentrado al pie del Martí gigante y pensativo para mostrar sus sentimientos por Fidel. Fue allí donde el amigo qatarí definió al excepcional cubano como un "símbolo de la resistencia, que llegó a todos los rincones del orbe y estuvo presente en la mente de todos". Sus palabras inspiraron aplausos.

El Emir Padre Hamad Bin Khalifa Al-Thani, era gran amigo de Fidel, de quien dijo esa noche que había sido "un gigante de la lucha por la liberación nacional". Y añadió: "Mantuvo una fe inquebrantable en el derecho de los pueblos a la autodeterminación, en una etapa en que la mayoría de los pueblos del mundo se encontraban sometidos al colonialismo. Luchó por las causas en que tuvo fe, inspiró a millones de seres humanos que vivían bajo el yugo del colonialismo en diferentes lugares del planeta. Ocupó un lugar cimero entre los grandes próceres de los movimientos de liberación en el siglo XX".

"Igualmente, respaldó las justas causas árabes y, en primer lugar, la causa central de los árabes: la causa palestina, por lo que merece nuestro agradecimiento por el apoyo que brindó al pueblo palestino en su lucha por la consecución de sus derechos inalienables. Asimismo, mantuvo honrosas posturas en apoyo a la Revolución del millón de mártires en Argelia". Esas expresiones también levantaron sentidos aplausos en la noche de la velada.

En el alma de ese discurso estaba la amistad que los dos dignatarios habían sabido cultivar y por cuenta de la cual se produjo el acercamiento entre dos naciones, suceso que no se ha detenido hasta el sol de hoy y que se enmarca en la visita histórica que en estas horas realiza el Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al país árabe.

"Leí mucho acerca de lo que escribió Fidel Castro -contó aquella noche el amigo qatarí-, me impactó su obra; luego lo conocí personalmente, nos vimos aquí cuando visité el país, tuvimos una entrañable amistad. También nos reunimos cuando él tuvo la gentileza de visitarnos en Qatar, visita que contribuyó al desarrollo de las relaciones bilaterales entre los dos países. Fidel Castro dejó su impronta en su época y en su mundo, por lo que perduraran siempre las enseñanzas que nos trasmitió durante su vida. Su legado, su lucha, su firmeza frente a los desafíos serán siempre fuente de inspiración para esta generación y para las generaciones futuras".

El 13 de diciembre de 1989 se iniciaron las relaciones diplomáticas entre Cuba y Qatar, las cuales tienen en sus cimientos la historia de amistad entre el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y Su Alteza el Padre Emir Jeque Hamad Bin Khalifa Al-Thani. Es ese un camino al que dio continuidad el General de Ejército, Raúl Castro Ruz, y que el Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez y Su Alteza el Jeque Tamim Bin Hamad Al-Thani, Emir del Estado de Qatar, tienen la voluntad de mantener y acrecentar en el tiempo.

La embajada cubana en Qatar fue inaugurada en noviembre de 1998; y la qatarí en La Habana, en septiembre del 2001. Esta segunda nació un año después de la primera visita oficial a Cuba -en septiembre de 2000- de un jefe de Estado del Golfo Pérsico (el entonces Emir de Qatar, Jeque Hamad Bin Khalifa Al-Thani). Para corresponder a ese gesto, en mayo del 2001 el líder histórico de la Revolución cubana arribó en visita oficial al emirato. Era esa su primera visita a la región.

Quienes han visitado y conocen el Estado de Qatar, hablan sobre el dinamismo con el cual las autoridades qataríes emprenden el desarrollo económico y social de esa nación amiga que tiene entre sus orgullos haber sido el primer país del Consejo de Cooperación del Golfo en abrir una embajada en La Habana.

Cuba y Qatar comparten intereses en ámbitos como los de la salud, el turismo, la educación y el deporte, además de estar en sintonía, en foros internacionales, donde -apegados al derecho internacional y a los principios consagrados en la Carta de Naciones Unidas- abogan por la paz, la negación a bloqueos o injerencias, y la defensa de otras posiciones importantes para el equilibrio mundial.

El universo de la biotecnología, la experiencia que en tal sentido ostenta la Isla caribeña, así como la producción de productos muy valiosos como el Heberprot-P (que favorece la cicatrización de las úlceras diabéticas), constituyen espacios relevantes para el interés y el acercamiento mutuos.

#### Un hospital, hermosa historia de cooperación

El primer hospital cubano levantado en la zona del Golfo está en Dukhan, pequeña ciudad cercana a Doha -capital de Qatar-. El centro, donde laboran cientos de profesionales de la salud, provenientes de la Mayor de las Antillas, funciona con gran prestigio, retratado como un verdadero referente por medios de prensa en la región.

Inaugurado en enero de 2012, el Hospital Cubano de Dukhan es la evidencia más relevante -la joya, han definido- de la cooperación bilateral que enlaza a ambos países. El centro es un lugar de referencia en toda la zona, y ha sido merecedor de varios reconocimientos por parte de instituciones internacionales de renombre. Más allá de él, actualmente laboran en Qatar más de 1 200 colaboradores cubanos del sector de la Salud.

La cooperación médica de Cuba con la nación qatarí tuvo sus comienzos en 1997. Uno de los capítulos más relevantes, si se habla de cercanías y de colaboración, fue el desempeño que allí tuvieron, entre el 2020 y 2021, miembros de la brigada "Henry Reeve", en los momentos más difíciles de enfrentamiento a la epidemia de COVID-19.

## Buscando la modernidad y la prosperidad

El Estado de Qatar es uno de los países árabes con mayores vínculos con la Mayor de las Antillas. El dinamismo y crecimiento económico del país -ubicado en la zona de mayor tránsito de petróleo del mundo-, son motivo de admiración a nivel regional y planetario.

Los hijos de esa nación del Golfo arábigo pérsico cuentan con una estrategia nacional que han dado en llamar Visión de Qatar 2030, cuyas directrices datan del 2008. Ellos tienen como ejes el desarrollo humano, el social, el económico y el medioambiental. En el horizonte, están visibilizadas la modernidad y la prosperidad como premisas para favorecer la formación de un ciudadano atemperado a las conquistas más novedosas de estos tiempos.

La familia, vista como célula esencial de la sociedad, es especialmente valorada y atendida por el Estado qatarí; y el desarrollo de la economía, tomando como sostén al conocimiento, conforma otro rasgo del país amigo -rasgo que recuerda dinámicas y aspiraciones en las cuales está inmersa la Mayor de las Antillas.

Como Qatar ocupa un lugar destacado en la economía mundial, las autoridades de esa nación buscan crear asociaciones con los sectores privado y público en todo el planeta. En ese entramado de emprendimientos encaja fluidamente la amistad entre Cuba y Qatar, relación que tiene en la mira el beneficio de ambos pueblos; dos pueblos que, por demás, viven la suerte de estar unidos por un cariño natural entre sus gentes.

**Presidencia y Gobierno de la República de Cuba**

**2026 © Palacio de La Revolución**